

# Un poco de historia de la RIB en la EIB

---

Desde su nacimiento en 1956, la Escuela Interamericana de Bibliotecología (EIB) de la Universidad de Antioquia ha sido pionera y líder en la formación de profesionales en las ciencias de la información. Primero formando bibliotecólogos, y más recientemente archivistas, especialistas en Gerencia de Servicios de Información, especialistas en Edición de Publicaciones y magísteres en Ciencia de la Información; y es precisamente en el desarrollo de sus procesos académicos de docencia en pregrado y posgrado que se comienzan a gestar proyectos en torno a los otros dos ejes misionales de la universidad: la extensión y la investigación.

En la búsqueda por la calidad académica, el doctor Luis Florén Lozano, quien dirigió la EIB entre 1959 y 1973, en compañía de los primeros graduados, conciben un proyecto de revista con posibles temas a desarrollar e incluso con la conformación de un comité consultivo en el que participaron grandes personalidades de la bibliotecología latinoamericana del momento. La idea era crear una revista especializada que sirviera como medio de difusión de las investigaciones y los trabajos académicos, que hasta ese momento no eran ni tantos ni tan relevantes en nuestro campo de conocimiento, pero que por esa misma razón necesitaban de un medio especializado para su divulgación.

Con la emergencia de programas de pregrado en el área, la comunidad bibliotecológica de Colombia y de Latinoamérica advierten la necesidad de contar con un órgano de difusión que llegara a todos los rincones geográficos; de manera ágil, oportuna y con la información actualizada para la disciplina naciente. La intención era generar reflexiones y espacios de interacción y conversación entre colegas, en torno a temas relevantes para la región. De ahí que la palabra *interamericana* en su nombre siempre ha reflejado el pensamiento bibliotecológico y ha servido de medio de expresión para los profesionales del continente.

Un primer intento de creación de una publicación especializada tuvo lugar entre 1964 y 1965, cuando comenzaban a regresar a la EIB los profesores de tiempo completo que estaban haciendo su posgrado en Estados Unidos, pero no fue sino hasta abril de 1978 que sale a la luz el primer número monográfico de la *Revista Interamericana de Bibliotecología* (RIB), con una periodicidad cuatrimestral que incluía en principio artículos originales, traducciones, adaptaciones y revisiones de literatura; muy importante mencionar que el primer Comité de Redacción fue conformado por los profesores Rodrigo Vega López, Uriel Lozano Rivera, Fabio Restrepo López y Hernando Henao.

Desde 1978, La RIB se convierte en uno de los proyectos estratégicos para la Escuela Interamericana de Bibliotecología, siendo parte fundamental de las acciones desarrolladas por cada uno de sus directores y directoras a lo largo de estos años. No obstante las vicisitudes presupuestales y administrativas, la permanencia de la RIB ha sido fundamental en la gestión de la EIB; así, la Revista siempre ha contado con una persona encargada de dirigirla, su primer director fue el profesor Rodrigo Vega (1978-1983), luego ejercen como directores nominales los directores de la Escuela: Rocío Herrera

(1983-1987), Iván Rúa (1987-1992) y Berta Nelly Cardona (1992- 1995). Es importante anotar que entre 1980 y 1996 la profesora Martha Alicia Pérez se desempeñaba como editora de la Revista y a partir de 1996 y hasta 2006 cumplió el doble rol de editora/directora.

Entre 2006 y 2009, la profesora Sandra Arenas asume la Dirección de la RIB, luego le recibe la profesora Martha Silvia Molina entre 2010 y 2011, luego la toma un equipo de profesores de la EIB que edita el número 2 del 2012 y finalmente Natalia Quintero y Luis Carlos Toro editan el número 3 del 2012. Entre el 2013 y el 2022 asume la dirección el profesor Luis Carlos Toro y desde enero de 2023 el director es el profesor Juan Camilo Vallejo.

Hoy, 45 años después, la RIB es una de las primeras revistas científicas en ciencias de la información, indexada en importantes índices internacionales y de acceso abierto. Para la EIB sigue siendo un proyecto estratégico que hace parte de su Plan de Acción y que busca trascender y continuar con su labor de difundir y preservar el conocimiento científico más allá de las fronteras del tiempo y del espacio.

¡Larga vida a la RIB!

Dorys Liliana Henao Henao  
directora  
Escuela Interamericana de Bibliotecología  
Universidad de Antioquia

Medellín, septiembre del 2023